



# Mi Universidad



*Nombre del Alumno: Leonardo López Roque*

*Nombre del tema: Epidemiología social*

*Parcial: I ro*

*Nombre de la Materia: Investigación epidemiológica avanzada*

*Nombre del profesor: Agenor Abarca Esponisa*

*Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana*

*Semestre: 4to*

## EPIDEMIOLOGÍA SOCIAL

La epidemiología es el estudio de la transición de una enfermedad en tiempo, lugar y persona dentro de una población. El objetivo es analizar los factores detonantes de una condición médica y poder establecer un procedimiento de toma de decisiones fundamentado en la condición epidemiológica existente, coordinando una solución global del sistema ante una emergencia coyuntural. Uno de los problemas dentro del área de la salud son los determinantes sociales de salud, mediante las desigualdades, discriminación, clase, poder y el prestigio que llegan afectar la salud a nivel social en la humanidad. Nancy Krieger describió una vez: Los fenómenos biológicos y los sociales no ocurren en mundos ajenos ni paralelos. Los determinantes sociales, impactan históricamente en la biología corporizándose en ella. La mayor influencia social afectada sería en el tipo de gobierno, tipo de economía, las políticas sociales como el trabajo, territorio y tipo de vivienda, el resto de las políticas públicas y los valores sociales y culturales, pero sobre todo los más afectados son la clase social, el género y la etnia.

La epidemiología social implica aportar el proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades de salud, llevando a cabo las normas de los derechos humanos como premisa en que cada individuo tiene el respeto a los derechos humanos en que promueven la salud y también ayuda a manifestar que la violación de esos derechos puede dañar la salud. Más bien es el reconocimiento de la indivisibilidad y dependencia recíproca de los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. Una de las expresiones biológicas perjudiciales en la sociedad es la inequidad social, en que este término se refiere en que los individuos encarnan y expresan biológicamente las experiencias de las desigualdades económicas y sociales relacionadas con la salud que se reflejan en una amplia variedad de resultados, una de ellas es la pobreza: implica al individuo la negación de los recursos suficientes para participar de manera significativa en la sociedad y conceder lo servicios de salud, básicos, sanitarios que implicarían mejorar el bienestar y la salud de los individuos. Debido al ambiente pobre en el progreso económico, a lo largo de la historia hasta la actualidad las enfermedades se han distribuido en la población debido al efecto de las desigualdades y falta de servicios de salud a los individuos que tienen la necesidad de ser atendidos, son discriminados y despreciados dentro de la sociedad.

Otros factores que llegan afectar a la sociedad son la raza, referida a grupos sociales a menudo de herencia cultural compartidas que son justificados por la ideología físicas selectivas y arbitrarias (color de piel). La etnicidad de grupos innatamente diferentes que supuestamente pertenecían a la misma raza en general, son discriminados por ser diferentes dentro del ámbito social y tratados de manera diferente dentro del área de salud, en especial por la ideología del nivel del individuo económicamente y de sus rasgos físicos. Por lo que en sus momentos existen la privación social que implica la integración a la educación, recreación, trabajo,

ambientales, alojamiento, derecho al empleo, afectando la salud del individuo provocando enfermedad debido a la privación de los servicios.

El género y el sexismo ha implicado relaciones inequitativas según las cuales los miembros del grupo de género dominante han llevado a cabo privilegios mediante subordinaciones de otros grupos de género, afectando así la atención y conceder apropiadamente los servicios de salud dentro de la sociedad. Por lo que lo que se desencadena la discriminación, factor estudiado por la epidemiología social en que los miembros de un grupo social son tratados de manera diferente (sobre todo injusta) por pertenecer a dicho grupo. Mantienen con respecto al otro con pautas de dominio y opresión que se consideran manifestaciones de la lucha por el poder y los privilegios.

Sistemáticamente agobian a las poblaciones que se han vuelto vulnerables a causa de las estructuras sociales y de las instituciones políticas, económicas y jurídicas que prevalecen en la desigualdad o inequidad social en la salud y dentro de la sociedad. Las características específicas como a las vías por las cuales las condiciones sociales influyen en la salud, y que pueden modificarse mediante la actuación fundamentada. La influencia que ha afectado a la sociedad a lo largo de la historia científicamente son los sistemas económicos, político y jurídico, los recursos materiales y tecnológicos que no están al alcance de los individuos de bajo recursos. Las relaciones políticas, interacciones entre gobiernos, organizaciones gubernamentales, las clases sociales y sobre todo la posición socioeconómica que han incluido medidas basadas tanto en los recursos como en el prestigio, vinculadas con la posición de clase social en la niñez y en la adultez que influyen en los recursos materiales y credenciales educativos.

A base de las investigaciones institucionales y las creencias sociales influyen en la captación, la formación y el ejercicio profesional financiada mente entre hombres y mujeres de ciencia. A lo largo de la historia se ha estudiado científicamente en parte las creencias sociales y sus prevalencias en dicha época que detonan las causas que alteran el equilibrio y bienestar de los individuos con respecto la clase social, económica, cultural y política que influyen en la salud, las personas han sido dañadas por el racismo científico, el sexismo y otras ideologías semejantes que han contribuido la transición de enfermedades en la población a lo largo del tiempo y el espacio, y en el caso de la epidemiología social, entre los grupos sociales.

La epidemiología psicosocial describe uno de los factores comunes ambientales que abruma a la sociedad en sus organismos que pueden sobrepasar su capacidad de adaptación, lo que da por resultado a los cambios psicológicos o biológicos que pueden poner a la persona en riesgo de contraer enfermedades. El estrés es una de las causas que los individuos suelen ser afectados a nivel psicológico y procede a la inflamación excesiva del organismo por exceso de cortisol elevando así las posibilidades de causar enfermedades gastrointestinales y trastornos.

## CONCLUSIÓN

El estudio de las condiciones sociales y de los determinantes de salud influyen de una manera profunda a la situación de salud dentro de la sociedad. En años recientes se ha desarrollado un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales, se ha dado conocer estudios, reconocimiento científico acerca de los determinantes sociales como la desigualdad y la inequidad que se ha estudiado desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, denominando la epidemiología social. La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud enfermedad. Dentro del estudio de la epidemiología social se ha aplicado de manera científica los conceptos y técnicas provenientes de disciplinas sociales como la economía, la sociología, la demografía, la política, entre otros. En conclusión, una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades particularmente desigualdades sociales en salud. La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y porqué las desigualdades afectan la salud. En tal sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud. El estrés es uno de los desequilibrios psicológicos y biológicos que causan patologías asociadas por exceso de cortisol dentro del organismo, por lo que fluyen en los determinantes de salud que afectan a la sociedad.